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养生

得了肿瘤，大多数第一感觉是不大相信，家里人

如此，病人自己也如此，想肿瘤怎么可能会生在他

（或她）的身上呢？换家医院继续检查或去上海或国

外。但结果还是一样。治疗往往会被告知三部曲或

二部曲：开刀、化疗、放疗；靶向或化放疗。对这三部

曲有的人按部就班进行，有的人选择放弃，或者有一

部分人会选择找中医碰碰运气，“死马当做活马

医”。中医药真的是要到走投无路的时候才选择的

办法吗？

为此，记者专门采访了中华中医药学会肿瘤分

会常委、杭州种福堂中医医院院长、杭州艾克中医肿

瘤门诊部主任孙彩珍。她从事中医治疗肿瘤30年，

接诊 40 万余人次的肿瘤和肝硬化患者，自成一派。

从民间医生到中医名家，她这一手的精湛医术，全是

自己一步一个脚印，靠着日常实践硬生生磨练出来

的。

“由于种种原因，我发现有一些病人查出疾病后

紧迫感不够。时间就是生命，很多肿瘤从查出来到

生命终结确实只有几个月，这个时候，如果能够快速

采取综合治疗手段，效果会比单一手段要好，中西医

结合是我国的优势，所以我劝大家不要把中药这个

武器丢掉。但有些人不相信我们，认为中药吃不好

肿瘤的，不可能把肿块给吃掉的，结果就不吃，把生

的希望放弃掉。”孙彩珍说。
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近些年无数人踩坑陷入误区
只把中医药视为最后的“救命稻草”

许多恶性肿瘤患者把中医当成“最后一根救命

稻草”，殊不知中医药治疗肿瘤的时机选择非常重

要。如果到了最后才选择中医治疗，肿瘤可能已经

转移到其他地方了。

“我有一个病人因病情太重来不了医院，3 个亲

属拿着她的病历到我们中医院来咨询，患者之前在

另一家医院治疗过，手术、放疗和化疗都做了，但病

情仍一步步恶化。我仔细看了看患者病历及病情

后，真的感觉很遗憾，如果能早点吃中药，病人不至

于这么痛苦，还能提高生活质量，延长生命。”

原来，这个病人是一个晚期的宫颈肿瘤，虽然

做过手术、放疗和化疗，但肿瘤细胞已经盆腔腹部

广泛转移，因腹水肚胀无法平躺与入睡，痛苦难

忍，患者的肝功能、肾功能很差，出现多脏器衰

竭。“现在，不少肿瘤患者总是等到西医没办法了，

才想到找中医搏一搏，这是非常错误的。”孙彩珍

说：“去年 4 月份有个患者找到我，说这一年多做了

5 次手术。他这个样子就是对身体一种极度的摧

残呀！因为是多发性肿瘤，没办法了，才想着来看

中医。还有些高龄的肺肿瘤患者，肿瘤还不到 2 厘

米，身体比较虚弱，又有基础疾病，如果手术一刀

下去，可能就起不来了。”

记者问孙彩珍，那这些年来信息越来越发达，大

家对疾病的认知也提升了，这些治疗的误区有改善

吗？

孙院长笑着说：“不但没改变，反而更变本加厉

了。现在来我们这里看病的患者，都是听到西医说，

回家去吧，吃得好一点。一般这话就相当于判了死

刑，他们知道西医没办法了，走投无路，就过来了。”

记者听了大为震惊，为什么会这样呢？孙彩珍解释

说：“古人常言慢郎中嘛，所以不少人错误地认为中

医治疗缓慢。不像西医，你说查出来，一刀切就切

了，尽管做放化疗、做介入非常痛苦，但是人们还是

觉得西医治病立竿见影。就像现代人干啥都讲究个

速度一样，以前我们下馆子喜欢慢慢品尝美味，现在

呢，就是胡吃海喝一顿。快的节奏，也让我们对抗肿

瘤时，容易走入一条死胡同。”

“前几天我碰到的一个胆管肿瘤的患者，他在医

院住院后越住越差，最后连东西都吃不下了，只能喝

点米汤，而且肚子很痛、腹水都出来了，最后没办法

到我们这里吃了中药。当天晚上喝下去以后，就感

觉有缓解，吃了一个星期的中药，人就可以下床了。

今天呢，我又碰到了一个淋巴肿瘤患者，他是非霍奇

金淋巴瘤，这个病人年纪不大，但是拒绝化疗，西医

的任何治疗都没做，来的时候是纵膈淋巴肿大、锁骨

淋巴肿大，还伴有双肺转移、心包积液。大概吃了三

周左右的中药后去查了个片子，很满意，精神状态都

好起来了。

所以很多人认为“中医是慢郎中，起效作用很

慢”。这是一个误解。对于有一些肿瘤，只要辨证准

确，用药精当，起效照样很快。

除了治病，还要“医心”
中医抗肿瘤站在全方位综合考量

在所有的疾病中，可能唯有恶性肿瘤带给病人

心理上的压力、冲击和创伤是最为可怕和最难以忍

受的。不少病人因此而恐惧、绝望和精神崩溃，所以

网上广传“1/3 的肿瘤患者是被吓死的”这句话，并

不是空穴来风。

孙彩珍对记者说：“得了肿瘤，90%的人第一想

法就是‘天塌了’，老是想我怎么会得恶性肿瘤？以

后该怎么办？所以肝气郁结在所难免，有时候甚至

到了崩溃的地步。以前有个病人，我印象非常深刻，

他是胃部肿瘤，当时吃了 3 个多月的中药，胃口开

了，人也长胖了。但他当时是不知道自己患肿瘤的，

家人都瞒着。后来 3 个月后去西医复查，西医跟他

说了是恶性肿瘤，他知道后回家当天晚上就自杀

了。他觉得肿瘤嘛，肯定治不好了，还浪费钱，于是

就走了绝路。这种太令人惋惜了，不是病死的，是吓

死的。所以，现在病人来求医，在望、闻、问、切的同

时，通过‘话疗’，我还要解决他们的心病。”

孙彩珍深入解释道，中医认为肿瘤是由气、血、

痰、毒相互交结而成的有形肿块，即气滞、血瘀、痰

瘀、毒聚。临床上也发现肺、肝、胃、大肠、妇科等肿

瘤，确实跟气滞有关。生气、心情不好、思虑过度等，

都是气滞的起因。“我告诉家属，病人想骂人，让他骂

个狗血淋头；如果他想砸东西，你最好就让他砸个

够，你让他‘为所欲为’，有一种当皇帝的感觉。‘喜则

气缓’，气血流通了，有利痰凝的化解和毒素的抑

制。因为我们中医是全科的，不同于西医，分科很

细，化疗科让你化疗，放疗科让你放疗。中医不同，

要站在全方位综合考量，我看诊一个病人，一般都需

要半小时以上，除了常规的病理报告，我还要关注她

们的手脚、肌肤、汗液和心理状态等等。医病先医

心，让病人重燃信心，坚定治疗信念，这病就等于好

了一半。我们在肿瘤治疗中讲求三分法，认为心态、

治疗、饮食三者同等重要，缺一不可。

确实，上网随便搜索下就知道，艾克医院每年的

门诊量几万人次，大多都是大医院放弃治疗的患者，

很多已经绝望的患者在这里又重新找到了希望！孙

彩珍还为这些患者组建了种福堂康复俱乐部，常常

举办患者之间的“结对”活动，因为榜样的力量是无

穷的。就像20年的老患者张老，帮扶新患者时说的

那样：“我75岁了，退休前是岱山陆军医院的一名外

科医生，20 年前查出肝部有肿块，后被确诊为肝肿

瘤。由于肿块太大，无法直接进行手术治疗，我的妻

子打听到，中药也能治疗肿瘤。可作为一名外科医

生，我并不是很相信中医，认为中医治疗肿瘤效果太

慢。但当时也没别的办法了，我将信将疑地开始服

用中药。服药两个月后，病情有所好转。我有了信

心，也多了一份对中医的信任。服用中药的同时，在

医生的建议下，我实施了手术切除。手术后不久，肝

里又发现了一个小的肿块，这次我没有采取其他治

疗方法，就吃中药，经过中药治疗重获新生。最近我

刚刚做了全身体检。对中药治疗肝肿瘤你一定要有

信心！要坚持下去！”

基于现实中无数的真实康复病例，孙彩珍指出：

“在治疗肿瘤时，中医药全程干预往往事半功倍。前

期能够帮助患者提高适应性，放松心情、解毒增效，

减少发热、贫血等并发症，提高有关脏器的功能；在

放、化疗间歇期用中药，还能提高疗效，减轻因放、化

疗引起的骨髓造血功能抑制，减轻呕吐、腹泻等消化

道反应等。甚至很多化疗药里，本就有中药成分。

此外，中医药确实具有抑制肿瘤的作用，高龄体弱的

患者，可作为单独的治疗方法，通过解郁、通络、软

坚、排毒来抑制肿瘤的复发和转移。”

“我希望得了肿瘤的病人，早一点到我们这里

来，来得越早，康复的希望就越大，我愿意尽自己的

最大努力来帮助病人。”最后，孙彩珍语重心长地对

记者说道。

鉴往知来，中医药传承数千年，乃民族智慧、

博大精深。从青蒿素抗疟疾，到用砒霜治疗白血

病，再到如今中药在抗击疫情中的重要作用，无不

证实了中医药为全人类做出的巨大贡献。孙彩珍

也用她的亲身经历见证着：坚持特色中医，用疗效

说话，才是立足之本。如果你不幸患了恶性肿瘤，

不妨多问问，多看看，方法总比困难多。归根结

底，还是那句孙医师常念叨的话：“全心全意，哪怕

多治好一个病人也好！”
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